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Орфография. 

Слитное, раздельное,  

дефисное написание 

существительных и 

прилагательных 

Что мы сегодня  

будем изучать? 



Цели урока: 

Обобщить знания обучающихся по 

слитному, раздельному и дефисному 

написанию существительных                                  

и прилагательных, закрепить  условия 

выбора того или иного написания 



План урока: 
 

1. Общие правила слитного и дефисного 

написания слов  

2. Правописание слов с элементами пол-, 

полу- 

3. Правописание существительных 

4. Правописание прилагательных 

5. Практикум 

6. Итоги 

 



   

Здравствуйте, друзья! 

  

Задание 5 ОГЭ (орфографический 

анализ) включает в себя все изученные 

орфограммы за курс основной школы. 

Сегодня мы обобщим с вами очередной  

объёмный материал, а чтобы было 

удобнее, систематизируем его 



 

Общие правила слитного и 

дефисного написания слов 

 • Пишутся слитно сложные слова с 
элементами  
авто-, авиа-, аэро-, био-, библио-,вело-,гео-, 
гелио-, гидро-, графо-, зоо-, изо-, квази-,  

   кино-, лже-, макро-, микро-, метео-, мото-, 
мульти-, нео-, палео-, поли-, псвевдо-, 

   радио-, теле-, термо-, стерео-, фото-, фоно-, 
электро- (вне зависимости от их количества  
в слове). 
 

• Примеры:  автошкола, аэросани, 
библиография, гелиотерапия, геополитика, 
гидроузел, зоомагазин, лжепророк. 

 



   Исключение:  
сложные слова, вторая часть которых –  
имя собственное 
 

   Примеры: Лже-Иванов, лже-Анастасия, 
лже-Дмитрий (но истор.: Лжедмитрий) 
 
Исключение: сложные слова с 
несколькими такими элементами, 
соединёнными союзом и 

 

    Примеры:  теле- и радиопрограмма 

  

 



• Пишутся слитно слова с иноязычными 
приставками: 
анти-, архи-, гипер-, интер-, инфра-, контр-, пан-, 
псевдо-, суб-, супер-, транс-, ультра-, экстра-. 

• Примеры: архиважный, гиперурбанизм, 
интерпозиция, инфракрасный, субпродукты, 
супермодный, экстравагантный 
 
Исключения:  
- слова с этими приставками и следующей за ними 
прописной буквой: Пан-Европа;  

 

• А также: 

 
- контр-адмирал,  
- экстра-класс, экстра-тайм, экстра-энд,  
  экстра-почта 

  

 



• Пишутся слитно сложные слова  

с первой частью – числительным в 

родительном падеже  

(с суффиксами -и-, -у-, -ух-, -а- и др.) 

 

 

• Примеры:  

семилетка, двухдюймовка, двуличный, 

сорокалетие, трёхкилограммовый, 

тридцатипятилетний 

 

 



• Пишутся слитно  
слова с первым элементом  
полу-, полутора-, четверть-  
 
 

• Примеры:  
полуоткрытый, полушутливый, полумеры, 
полутораметровый, четвертьфинальный, 
полугодие, полушарие 
 
  

 



   Примечание: 

• Сочетания, в состав которых входит 

слово половина, пишутся раздельно 

 

• Примеры:  трёх с половиной 

километровое расстояние, 

 

• Исключения: трёхсполовинный, 

четырёхсполовинный. 

 



Слова с первым элементом 

пол- пишутся через дефис: 
 

- вторая часть начинается с      

   прописной буквы:                 (Ю)  

   пол-Москвы,  

 - согласной л:                           (Л)  

   пол-литра   

  (искл-е:  поллитровка)                         

 - с гласной буквы:                   (Я) 

   пол-огурца 

 

 

 



Слова с первым 

элементом пол- 

пишутся слитно: 

• если вторая часть начинается  

с согласной (кроме согласной л) 

 

   Примеры:  

полмира, полдня, ползимы, 

полчашки  

 



Слова с первым элементом пол-      

   пишутся раздельно: 

• если компонент пол-  

отделён от существительного 

определением 
 

Примеры:  

   Пол засеянного поля,  

пол фруктового сада 



Потренируемся! 
    

Найдите третье лишнее 

• Пол(литра), пол(лимона), пол(литровка) 

• Пол(апельсина), пол(яблока), пол(банана) 

• Электро(станция), авиа(конструктор), 

вице(адмирал) 

 

- поллитровка 

- полбанана 

- вице-адмирал  

 



 

Сложные существительные 

пишутся слитно: 

 • сложные существительные, образованные с 
помощью соединительной гласной: 

–  земледелие 

• сложносокращённые слова: 

–  вуз, спецкор 

• сложные существительные со второй частью 
град, город, метр: 

–  Волгоград, вольтметр 

• сложные существительные с первым элементом 
борт: 

–  бортпроводница 

 



• сложные существительные с первой 
глагольной частью в повелительном 
наклонении (с суффиксом -и): 

– горицвет, вертихвостка 

(Исключение: перекати-поле) 

• некоторые сложные географические 
названия 

–  Верхнеколымск, Новоржев 

• сложные существительные, образованные 
от дефисных написаний, называющих 
народностей, племена, людей по роду 
занятий, интересам, месту жительства: 

– Пуэрто-Рико – пуэрториканец,  
Нью-Йорк – ньюйоркцы 



Сложные существительные 

пишутся через дефис: 
• сложные существительные, образованные без 

соединительной гласной, каждая часть которых может 

употребляться как самостоятельное слово: 

– кафе-закусочная, купля-продажа, генерал-полковник 

• составные названия политических партий, 

направлений, их сторонников 

–  социал-демократия, социал-революционер 

• составные названия единиц измерений: 

– киловатт-час, тонно-километр 

(Исключения: трудодень, трудочас) 



• сложные существительные, обозначающие 

промежуточные части света (и их 

эквиваленты с иноязычными элементами): 

– северо-восток, зюйд-вест 

• сложные названия растений, городов в 

состав которых входят частицы, предлоги  

и союзы: 

– Иван-да-Марья, Ростов-на-Дону 

• сложные существительные, первый 

элемент которых имеет оценочное 

значение: 

– паинька-мальчик, бой-баба 

 



• сложные существительные с иноязычными 
элементами:  
обер-, унтер-, лейб-, штаб-, вице-, экс-, блок-, 
пресс-, макси-, миди-, мини-: 

–  штаб-квартира, вице-премьер, экс-чемпион, блок-
схема, макси-пальто, мини-платье. 

(Исключения: блокпост, блокгауз, блокнот) 

• сложные научные термины, в состав которых 
входят названия букв (обычно греческого и 
латинского алфавита): 

–  икс-лучи, альфа-измеритель 

• составные фамилии и некоторые 
географические названия: 

–  Жолио-Кюри, Новиков-Прибой, Усть-Ишим 

 



Правописание сложных 

прилагательных СЛИТНО 

• Если прил. образовано от словосочетания 

– Например: железная дорога — 
железнодорожный, ремонт вагонов — 
вагоноремонтный 

• Сложные прил., употребляемые как 
научно-технические термины 

– Например: вечнозелёный, насекомоядный, 
хлопчатобумажный 

• Если первая часть образуется словами: 

– высоко, низко, глубоко, мелко, легко, тяжело, 
трудно, широко, много, мало, сильно, слабо, 
толсто, тонко, густо, крупно, остро, чисто, выше, 
ниже и т.д. 

 



Запомните! 
• НО! 

• Если к словосочетаниям добавляется 
пояснительное слово, то они пишутся 
раздельно: густонаселённые районы, но 
густо населённые людьми районы 

• Важно! 

• Сложные прилагательные, где первая часть 
наречие, следует отличать от обычных 
словосочетаний, состоящих из наречия и 
прилагательного: 

• Например: чисто русские, плохо 
скрываемые 

 



Запомни! 

 

общенародный 

древнецерковнославянский 

раннецветущий 
 



Правописание сложных 

прилагательных через ДЕФИС 

•  Если они образованы от сущ., которые 

уже писались через дефис: 

– Например: юго-запад - юго-западный 

 

• Если они обозначают равноправные 

понятия, (мысленно) между этими прил.  

в н.ф. можно поставить союз И: 

– Например:  

журнально-газетный - журналы и газеты 

 



Правописание сложных 

прилагательных через ДЕФИС 

• Если сложные прилагательные 
начинаются с основы: 
– массово: массово-политический 

– народно: народно-поэтический 

– учебно: учебно-методический 

– военно-: военно-революционный, военно-
юридический 

– Исключения: военнообязанный, военнопленный, 
военнослужащий, народнохозяйственный 

• Оттенки цветов: 
– Например: светло-зелёный 

• Некоторые термины: 
– Например: электронно-вычислительный 

 



ЗАПОМНИ! 

 

политико-массовый 

   историко-архивный 

 литературно-художественный 

  словарно-технический 

 



ПРАКТИКУМ 

    Раскройте скобки: 

(фото) съёмка, (банно) прачечный, (белково) витаминный, 

(беловато) голубой, (бело) голубой, (бело) горячечный, 

(красно) деревщик, (бело) кровие, (бензо) заправочный, 

(блёкло) лиловый, (бледно) розовый, (бледно) лицый  

 

Проверка:  

фотосъёмка, банно-прачечный,  

белково-витаминный, беловато-голубой, белогорячечный, 

краснодеревщик, белокровие, бензозаправочный, 

блёкло-лиловый, бледно-розовый, бледнолицый 



• Отметьте строчку, в которой все 

прилагательные пишутся через дефис 

   1. (ярко)красный, (юго)восточный, 

(двух)метровый. 

2. (средне)вековый, (русско)турецкий, 

(тёмно)синий 

3. (рабоче)крестьянский, (шахматно)шашечный, 

(иссиня)черный. 

 

Ответ: 3 

ПРАКТИКУМ 



   Раскройте скобки: 

(Пол)лоджии, (полу)шубок, (пол)мира, 

(пол)балкона, (полу)пустыня, (пол)осени, (пол)столицы, 

(пол)Минска, (полу)официальный, (пол)лопаты, 

(полу)согнутый, (пол)города, (пол)шага  

 

Проверка: 

пол-лоджии, полушубок, полмира, полбалкона, 

полупустыня, пол-осени, полстолицы, 

пол-Минска, полуофициальный, пол-лопаты, 

полусогнутый, полгорода, полшага 

ПРАКТИКУМ 



 

Информационные ресурсы 

    
Теория: 

   -Учебник 
-Платформа Рустьюторс 
 
Практика: 
 
-Платформа Яндекс.Репетитор 
 https://yandex.ru/tutor/oge/  
 
-Платформа Рустьюторс  
 https://rustutors.ru/oge/varoge/ 
 
-Сборники тренировочных заданий ОГЭ 

 

https://yandex.ru/tutor/oge/
https://rustutors.ru/oge/varoge/

